

JURNAL
PENGEMBANGAN PENYULUHAN PERTANIAN
Bidang Ilmu-ilmu Peternakan

ISSN : 1858-1625

Terbit dua kali dalam satu tahun pada bulan Juli dan Desember , berisi artikel ilmiah penelitian dan pemikiran dalam bidang Penyuluhan Pertanian, Sosial Ekonomi Peternakan, dan Teknis Peternakan Terapan

Penanggung Jawab

Ir. Ali Rachman, M.Si.

Penyunting Pelaksana

Ir. Nuryanto, M.S.

Nirboyo Soeharso, S.Pd, M.M.

Teguh Susilo, S.Pt, M.Si.

Dr.drh. Supriyanto, M.P.

Mitra Bestari

Prof.Dr.Ir.Ristianto Utomo,SU.Fak.Peternakan UGM

Ir. Warsono Sarengat, MS., Fak.Peternakan UNDIP

Dr. Ir. Anis Muktiani, M.Si., Fak. Peternakan UNDIP

R. Ahmad Romadhoni Surya Putra, S.pt., M.Sc., Ph.D., Fakultas Peternakan UGM

Ir. Diah Tri Widyawati M.P, Ph. D, Fakultas Peternakan UGM

Dr. Tri Anggraini, SP, MP

Ketua Dewan Redaksi

Dr. Nurdayati, M.P.

Redaktur Pelaksana

Redaksi menerima tulisan hasil penelitian yang belum pernah dipublikasikan. Naskah diketik di atas kertas HVS ukuran A4 (kuarto) dengan spasi 1,5 dengan jumlah halaman 10-15 halaman dengan huruf Times New Roman ukuran *font* 12. Naskah dikirim berupa *print-out*, CD, atau disket. Naskah yang masuk akan disunting untuk keseragaman format penulisan tanpa mengubah isi tulisan

Alamat Redaksi

Sekolah Tinggi Penyuluhan pertanian (STPP) Magelang

Jurusan Penyuluhan Peternakan

Jl. Magelang-Kopeng Km.7 PO.BOX 152 Magelang Jawa Tengah 56101

Telp/fax. (0293) 364188

e-mail : uppmstpmagelang@gmail.com

JURNAL
PENGEMBANGAN PENYULUHAN PERTANIAN
Bidang Ilmu-ilmu Peternakan

Volume 15 (28), Desember 2018

ISSN: 1858- 1625

DAFTAR ISI

PENGARUH KOMPOSISI MEDIA TANAM PADA PEMBIBITAN MENIRAN (<i>Phyllanthus niruri</i> L.) <i>Dian Susanti^{1)*}, One Grahita Dinar Larasati²⁾</i>	1
ANALISIS KINERJA BISNIS INTERNAL PERUSAHAAN PUPUK ORGANIK CV MULIA ORGANIK TURI SLEMAN <i>Sunardi¹⁾ Akimi²⁾</i>	10
PENGARUH FREKUENSI PENYAJIAN RANSUM YANG BERBEDA TERHADAP RASIO EFISIENSI PROTEIN, MASSA PROTEIN DAGING DAN MASSA KALSIUM DAGING AYAM KAMPUNG SUPER <i>B. Wijayanto, U. Atmomarsono dan W. Sarengat</i>	15
PEMBERIAN TEPUNG DAUN UBI JALAR FERMENTASI TERHADAP MASSA KALSIUM DAN PROTEIN DAGING PADA AYAM KAMPUNG SUPER <i>Lutfitiana B. M., L. D. Mahfudz dan N. Suthama</i>	24
MOTIVASI PETERNAK DALAM BUDIDAYA DOMBA DI KELOMPOK TANI SIDO MAJU I DESA NGABLAK KECAMATAN NGABLAK KABUPATEN MAGELANG <i>Akimi dan Ruri Ariadi</i>	32
STATUS MINERAL Zn PADA SAPI POTONG DI DAERAH ALIRAN SUNGAI JRATUNSELUNA <i>Gilang Yoga Arfian, Joelal Achmadi, dan Anis Muktiani</i>	44
EVALUASI KOMPOSISI NUTRIEN KULIT UBI KAYU DENGAN BERBAGAI PERLAKUAN SEBAGAI BAHAN PAKAN KAMBING LOKAL <i>Pakpahan, Irjon R. I. Pujaningsih, Widiyanto</i>	49
PENGARUH PENGGUNAAN TEPUNG LIMBAH KECAMBAH KACANG HIJAU TERHADAP BOBOT RELATIF DAN PANJANG ORGAN PENCERNAAN ITIK MAGELANG JANTAN <i>Santi Puspitasari, Istna Mangisah and Fajar Wahyono</i>	58
PERUBAHAN PERILAKU PETANI TERHADAP PEMANFAATAN URIN SAPI SEBAGAI PUPUK ORGANIK CAIR DI KELOMPOK TANI NGUDI LUHUR DESA PANDEAN KECAMATAN NGABLAK <i>Iing Damayanti, Sunarsih, Sucipto</i>	66

**RESPON KELOMPOK WANITA TANI SIDOMAJU TERHADAP
METODE MARINASI PRA PENGOLAHAN DAGING AYAM BROILER
DI DESA BANJARSARI KECAMATAN WINDUSARI**

Nia Astuti¹⁾, Nur Prabewi²⁾, Suharti²⁾

75

**EFEK FERMENTASI *Trichoderma sp.* TERHADAP KADAR PROTEIN,
TANNIN, SELULOSA PADA HIJAUAN POTENSI ANTELMINTIK**

Pramu¹⁾, Kusuma, Y.R.²⁾, Susilo, T.³⁾

84

Pengantar Redaksi

Puji syukur kita panjatkan kehadiran Allah SWT, atas terbitnya jurnal Pengembangan Penyuluhan Pertanian, Bidang Ilmu-ilmu Peternakan, Volume 15, Nomor 28 Desember 2018, yang diterbitkan oleh Program Studi Penyuluhan Peternakan, Sekolah Tinggi Penyuluhan Pertanian (STTP) Magelang. Jurnal ini merupakan publikasi ilmiah di bidang Ilmu Penyuluhan Pertanian, khususnya Penyuluhan di bidang Peternakan, yang terbit 2 (dua) kali dalam setahun, yaitu pada bulan Juli dan Desember.

Pada edisi kali ini menampilkan hasil penelitian tentang Pengaruh Komposisi Media Tanam pada Pembibitan Meniran (*Phyllanthus niruri* L.); Analisis Kinerja Bisnis Internal Perusahaan Pupuk Organik CV Mulia Organik Turi Sleman; Pengaruh Frekuensi Penyajian Ransum yang Berbeda terhadap Rasio Efisiensi Protein, Massa Protein Daging dan Massa Kalsium Daging Ayam Kampung Super; Pemberian Tepung Daun Ubi Jalar Fermentasi terhadap Massa Kalsium dan Protein Daging pada Ayam Kampung Super; Motivasi Peternak dalam Budidaya Domba di Kelompok Tani Sido Maju I Desa Ngablak Kecamatan Ngablak Kabupaten Magelang; Status Mineral Zn pada Sapi Potong di Daerah Aliran Sungai Jratunseluna; Evaluasi Komposisi Nutrien Kulit Ubi Kayu dengan Berbagai Perlakuan sebagai Bahan Pakan Kambing Lokal; Pengaruh Penggunaan Tepung Limbah Kecambah Kacang Hijau terhadap Bobot Relatif dan Panjang Organ Pencernaan Itik Magelang Jantan; Perubahan Perilaku Petani terhadap Pemanfaatan Urin Sapi Sebagai Pupuk Organik Cair di Kelompok Tani Ngudi Luhur Desa Pandean Kecamatan Ngablak; Respon Kelompok Wanita Tani Sidomaju terhadap Metode Marinasi Pra Pengolahan Daging Ayam Broiler di Desa Banjarsari Kecamatan Windusari; Efek Fermentasi *Trichoderma sp.* terhadap Kadar Protein, Tannin, Selulosa pada Hijauan Potensi Antelmintik.

Kami mengucapkan terima kasih kepada penulis dan semua pihak yang telah membantu penerbitan jurnal ini dan semoga, dapat memberikan motivasi dan dorongan kepada semua sivitas akademika STTP Magelang pada khususnya dan semua pihak pada umumnya untuk mempublikasikan hasil penelitian di bidang penyuluhan peternakan, hasil telaahan pustaka, atau pengalaman lain yang dapat bermanfaat bagi kemajuan di bidang ilmu penyuluhan peternakan pada khususnya dan pembangunan pertanian pada umumnya

Redaksi.

EFEK FERMENTASI *Trichoderma sp.* TERHADAP KADAR PROTEIN, TANNIN, SELULOSA PADA HIJAUAN POTENSI ANTELMINTIK

Pramu¹, Kusuma, Y.R.², Susilo, T.³
¹²³) Staf Pengajar STPP Magelang
email: pramucinagara@yahoo.com

ABSTRAK

Upaya peningkatan produktivitas ternak ruminansia biasanya berhubungan dengan dua hal yaitu: nutrisi dan kesehatan. Penelitian mengenai fermentasi pakan menggunakan mikroorganisme pada umumnya bertujuan untuk meningkatkan nilai nutrisi, memanfaatkan melimpahnya limbah pertanian dan untuk menanggulangi keterbatasan pakan di musim kemarau.

Trichoderma sp diperoleh dengan melakukan isolasi dari lahan pertanian yang kemudian ditanam pada media PDA (*Potato Dextro Agar*) sebagai isolat murni. Starter *Trichoderma sp* dibuat dari biakan murni *Trichoderma sp.* untuk selanjutnya digunakan sebagai bahan fermentasi pada hijauan potensi anthelmintik.

Fermentasi *Trichoderma sp* dapat mempengaruhi kadar selulosa, protein, dan tanin daun potensi antelmintik secara nyata ($P < 0.05$). Kadar selulosa daun potensi antelmintik turun 6.7%. Kadar protein meningkat 4.81%. Sedangkan kadar tanin turun 0.23%.

FERMENTATION EFFECTS *Trichoderma sp.* OF PROTEIN, TANNIN, AND CELLULOSE IN ANTELMINTIC POTENTIAL FOLIAGES

ABSTRACT

Efforts to increase the productivity of ruminants are usually related to two things: nutrition and health. Research on feed fermentation using microorganisms generally aims to increase nutritional value, utilize abundant agricultural waste and to overcome the limitations of food in the dry season.

Trichoderma sp was obtained by isolating from agricultural land which was then planted on PDA (*Potato Dextro Agar*) media as pure isolates. Starter *Trichoderma sp* is made from pure culture *Trichoderma sp.* It is used as a fermentation in the anthelmintic potential forage.

The fermentation of *Trichoderma sp* can affect the cellulose, protein, and tannin levels of the leaves of the anthelmintic potential significantly ($P < 0.05$). The cellulose content of the anthelmintic potential decreased 6.7%. Protein levels increased by 4.81%. While tannin levels fell 0.23%.

PENDAHULUAN

Tanaman yang memiliki kandungan tanin telah dilaporkan mampu mengurangi infestasi cacing pada ruminansia kecil. Penelitian menunjukkan bahwa tanaman jenis *tanniniferous* dapat bermanfaat sebagai bahan potensi pengendali kejadian infestasi nematoda pada ternak ruminansia

kecil (Akkari *et al.*, 2008). Ahmad *et al.*, (2012) memakai fungi nematofagus untuk mereduksi larva infeksi *Haemonchus contortus*. Pemanfaatan daun potensi antelmintik dengan teknik fermentasi menggunakan fungi khususnya dari kelompok nematofagus, yang sekaligus

memiliki sifat dekomposer, dari jenis *Trichoderma* belum pernah dipublikasikan.

Tujuan penelitian adalah untuk mengetahui efek fermentasi pada hijauan daun potensi antelmintik menggunakan *Trichoderma sp.* Terhadap kadar protein, tannin, dan selulosa.

MATERI DAN METODE

Koleksi dan isolasi fungi *Trichoderma sp.*

Koleksi fungi diperoleh dengan melakukan isolasi di lahan pertanian. Isolat diperoleh dari jerami jagung yang ditumbuhi fungi. Bagian yang ditumbuhi fungi dipotong 5 x 5 mm dibersihkan dengan aquades dan dibilas dua kali dengan aquades, selanjutnya fungi ditanam pada media PDA (*Potato Dextro Agar*) dalam cawan petri yang telah disterilkan. Miselium yang tumbuh pada media disekitar jaringan tersebut diisolasikan pada media PDA steril yang baru dalam cawan petri demikian seterusnya diulang sampai diperoleh biakan murni berupa kultur tunggal atau isolat fungi.

Isolat fungi diidentifikasi dibawah mikroskop dengan perbesaran 40 kali. Kemudian dicocokkan dengan ciri spesifiknya (Samuels *et al.*, 2005).

Pembuatan dan perbanyak starter *Trichoderma sp.*

Pembuatan starter *Trichoderma sp* sebagai berikut. Jagung giling kasar sebagai media perbanyak yang diperoleh dari pasar sebanyak 1 kg direndam dalam aquades selama 12 jam. Selanjutnya ditiriskan dan dikukus selama 10 menit. Kemudian jagung dimasukkan pada kantong tahan panas sebanyak 10 kantong selanjutnya dikukus lagi selama 1 jam. Setelah dingin setiap kantong dimasukkan biakan murni *Trichoderma sp.* sebanyak 1 gram. Setiap kantong diinkubasi pada suhu

kamar selama satu minggu. Perbanyak starter *Trichoderma sp.* yang diperoleh dikeringkan pada suhu rendah (4°C) selanjutnya digunakan sebagai inokulum.

Pembuatan bahan kering hijauan potensi antelmintik

Daun yang digunakan adalah daun ketela (*Manihot esculenta Crantz*), daun mahoni (*Swietenia mahagony*), daun turi (*Sesbania grandoflora*), dan daun nangka (*Artocarpus heterophyllus*) yang dikeringkan dengan dijemur.

Daun yang telah kering dipotong menggunakan mesin pemotong rumput hingga halus. Daun yang telah dipotong halus kemudian ditimbang masing-masing 5 kg ditempatkan pada enam kantong plastik. Sampel daun kering dimasukkan kantong plastik dan dilakukan pemeriksaan kadar protein, tanin, dan selulosa. Siap diinokulasi fungi untuk perlakuan selanjutnya.

Inokulasi fungi pada bahan kering hijauan

Kantong-kantong plastik berisi potongan hijauan daun kering disemprot dengan aquades sampai kelembaban 70 %, lalu ditaburkan starter fungi *Trichoderma sp.* sebanyak 10 % pada masing-masing kantong plastik, kemudian tiap kantong plastik dicampur hingga merata. Campuran diinkubasi selama 8 hari. Plastik dibuka dan diambil sampel untuk dianalisa di Laboratorium.

Pengamatan dilakukan terhadap parameter pada daun potensi antelmintik. Fungi kemudian diamati viabilitas sporanya. Parameter daun antelmintik adalah kadar protein, tanin, dan selulosa.

Analisa data

Data hasil laboratorium yang terkumpul dideskripsikan dan diuji dengan statistik untuk mengetahui pengaruh perbedaan perlakuan menggunakan *student t-test nalysis* (Steel dan Torrie, 1995). Data diolah dengan bantuan *Microsoft excel* 2007.

Parameter yang diukur

Parameter daun potensi antelmintik adalah kadar protein, tanin, dan selulosa.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Kadar selulosa, protein, dan tanin pada daun potensi antelmintik sebelum dan sesudah fermentasi *Trichoderma sp* disajikan dalam Tabel 1. Fermentasi *Trichoderma sp* dapat mempengaruhi kadar selulosa, protein, dan tanin daun potensi antelmintik. Pengaruh fermentasi *Trichoderma sp* tersebut dianalisis menggunakan uji *t-student* menunjukkan perbedaan yang nyata ($P < 0.05$).

Tabel 1. Perbedaan kadar selulosa, protein, dan tanin pada daun potensi antelmintik sebelum dan sesudah difermentasi *Trichoderma sp*.

Perlakuan	Ulangan	Selulosa	protein %	Tanin
A	1	27.23	10.89	1.28
	2	26.90	11.75	1.29
	3	27.31	11.32	1.28
	4	27.25	11.70	1.29
	5	26.91	11.32	1.21
B	1	20.73	16.18	1.06
	2	20.41	16.07	1.06
	3	20.22	16.13	1.04
	4	20.20	16.17	1.04
	5	20.20	16.15	1.04

Keterangan : (A) sebelum fermentasi, (B) sesudah fermentasi.

Kadar selulosa daun potensi antelmintik turun 6.7% dari 27.15% menjadi 20.45%. Kadar protein meningkat 4.81% dari 11.32% menjadi 16.13%. Sedangkan kadar tanin turun 0.23% dari 1.28% menjadi 1.05%.

Peningkatan kadar protein, seperti juga yang telah diteliti Supriyati (2010) disebabkan karena dalam proses fermentasi ditambahkan sumber N yang berupa tepung jagung. *Trichoderma* memanfaatkan N untuk membentuk protein. Peningkatan juga disebabkan adanya kenaikan massa sel *Trichoderma sp*. dengan pembentukan miselium (Harman *et al.*, 2004).

Tanin memiliki kemampuan antiparasit karena menghambat enzim dan

merusak membran sel, bersifat ovisidal, serta mengendapkan protein (Molan *et al.*, 2000). Berkurangnya kadar tanin dalam tanaman karena pemanasan atau lainnya mengakibatkan berkurang pula kemampuan antelmintiknya (Makkar, 1999). Fermentasi *Trichoderma* pada daun potensi antelmintik mengurangi kadar tanin dari 1.28% menjadi 1,06%.

Produk fermentasi biasanya mempunyai nilai nutrisi yang lebih tinggi dari pada bahan aslinya karena adanya enzim yang dihasilkan dari mikroba itu sendiri (Winarno dan Fardiaz, 1989). Beauchemin *et al.*, (2003) menyatakan bahwa mikrobial selulolitik pada umumnya akan mensekresikan tiga jenis enzim, yaitu:

endoglukanase atau *carboxymethylcellulase* (CMC-ase), eksoglukanase, dan β -glukosidase. Secara sinergis ketiga jenis enzim ini mendegradasi selulosa menjadi glukosa. Miselium *Trichoderma* dapat menghasilkan suatu enzim yang bermacam-macam, termasuk enzim selulase. Fermentasi *Trichoderma* mampu menurunkan kadar selulosa 27,23% menjadi 20,22%.



Gambar 1. (A) *Trichoderma sp* pada media beras, (B) *Trichoderma sp* pada media PDA.

KESIMPULAN

Fermentasi fungi nematofagus *Trichoderma sp.* meningkatkan secara signifikan kadar protein namun menurunkan kadar tanin dan selulosa hijauan daun potensi antelmintik.

SARAN

Perlu penelitian *In vitro* lebih dalam untuk mengetahui interaksi fungi nematofagus *Trichoderma sp* dan daun potensi anthelmintik.

DAFTAR PUSTAKA

Ahmad, RZ., F Satrija, N Sukarno, dan FH Pasaribu. 2012. Pemakaian *Duddingtonia flagrans* dan

Saccharomyces cerevisiae dalam Mereduksi Larva Infektif *Haemonchus contortus*. Jurnal Veteriner Vol.13 No.I: 70-76.

Akkari, H., M.A. Darghouth, and H.B. Salem. 2008. Preliminary Investigations of The antinematode Activity of *Acacia cyanophylla Lindl.*: Excretion Gastrointestinal Nematode Eggs in Lambs Browsing *A. cyanophylla* With and Without PEG or Grazing Native Grass. *J. Small Rum Res.* 74: 78-83.

Beauchemin, K. A., D. Colombatto, D. P. Morgavi. And W. Z. Yang. 2003. Use of exogenous fibrolytic enzymes to improve feed utilization by ruminant. *J Anim. Sci.* 81 (E.Suppl. 2) : E 37 – E 47

Harman. G. E., C. R. Howel., A. Viterbo., I. Chet., and M. Lorito. 2004. *Trichoderma spesies Opportunistic, Avirulent Plant Symbionts.* *Nature Review Microbiology Volume 2.* www.nature.com. Diakses tanggal 20 Januari 2014.

Makkar, H.P.S. 1999. Role of tannins and saponin in nutrition. In Proceeding of The Seventh Scientific Workshop in Tromso : Effects of Antinutritional Value of Legume Diets.

Molan, A. L., G. C. Waghorn, B. R. Min, and W. C. McNabb. 2000. The effect of condensed tanin from seven herbages on *Trichostrongylus colubriformis* larval migration in vitro. *Folia Parasitol.* 47:39–44.

Samuels, GJ. 2005. *Trichoderma: Systematics, the Sexual State, and Ecology.* Symposium The Nature

and Application of Biocontrol
Microbes II: *Trichoderma* spp. Vol.
96, No. 2, 2006 195.

Steel RGD dan JH Torrie. 1995. Principles
and Procedures of Statistic. Edisi
Bahasa Indonesia. Gramedia
Pustaka Utama, Jakarta.

Supriyati, T. Haryati, I-G.M. Budiarsana
dan I-K. Utama. 2010. Fermentasi
Jerami Padi Menggunakan
Trichoderma viride. Seminar
Nasional Teknologi Peternakan dan
Veteriner 2010. Bogor.

Winarno, F. G. dan S. Fardiaz.1989.
Mikrobiologi Pangan. Departemen
Pendidikan dan Kebudayaan
Direktorat Jenderal Pendidikan
Tinggi PAU Pangan dan Gizi IPB.